

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.83



EURO
20.77



LIBRA
24.64

Fuente: Banco de México

27 DE ENERO DE 2020

CHINA EMPIEZA A DESARROLLAR VACUNA CONTRA CORONAVIRUS



Fuente: South China Morning Post

Según el medio estatal Diario del Pueblo, el científico Xu Wenbo, del Centro de Prevención y Control de Enfermedades, indicó que el organismo está desarrollando una vacuna contra el coronavirus "después de lograr aislar con éxito la primera cepa del virus". La noticia llega en un momento en el que China lucha para ampliar y consolidar las medidas de prevención para la propagación del virus, como el cierre de los accesos a la localidad suroriental de Shantou o la suspensión de los servicios de los autobuses interprovinciales en Pekín, Tianjin, Xian y en la provincia de Shandong. El número de muertos por la epidemia de neumonía viral en China aumentó a 80, tras el fallecimiento de 24 personas en la provincia de Hubei, epicentro del contagio. En esta región se registraron 371 nuevos casos de coronavirus, lo que eleva el saldo de casos confirmados a más de 2.300 en todo el país, según cifras del gobierno central. Ninguna nueva muerte ha ocurrido fuera de la provincia de Hubei. Otros países están intensificando las medidas de cuarentena en un intento por prevenir nuevas infecciones en sus propios territorios. Estados Unidos confirmó cinco casos de coronavirus, según informes de los Centros de Control y Prevención de Enfermedades (CDC). Hasta el momento, se han confirmado 3 casos en Francia, 1 en Canadá, 4 en Malasia, 1 en Nepal, 5 en Tailandia, 3 en Corea del Sur, 4 en Singapur, 6 en Taiwán, 2 en Vietnam, 4 en Australia y 3 en Japón. Por otro lado, la Dirección General de Epidemiología reportó que en México no se ha notificado ningún caso en las últimas 24 horas.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2GoaAfY>; <http://bit.ly/3aK0xjb>; **South China Morning Post** <http://bit.ly/30Xm9Eh>; **Milenio** <http://bit.ly/36udxpY>

POLÍTICA EXTERIOR

SRE Y UNAM IMPULSARÁN APOYO CIENTÍFICO Y TECNOLÓGICO A CONNACIONALES EN EL EXTERIOR

El Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y el Rector de la UNAM, Enrique Graue, firmaron un convenio general de colaboración para organizar y llevar a cabo proyectos de investigación científica y desarrollo tecnológico, estudios técnicos, programas de posgrado y actualización profesional para aprovechar las nuevas tecnologías como aliadas del quehacer diplomático. El acuerdo contempla desarrollar herramientas tecnológicas de acceso masivo y gratuito para la protección de los migrantes, particularmente con UNAM Mobile y el Laboratorio de Dispositivos Lógicos Programables. El Rector destacó que esta es una oportunidad para refrendar la vocación y compromiso de la casa de estudios con la cooperación y vinculación internacional. En tanto, el Canciller aseveró que el convenio representa la oportunidad de incorporar las nuevas tecnologías en la etapa de digitalización de los procesos de la Secretaría, para hacerlos más eficaces y sencillos de utilizar en beneficio de los más vulnerables.

SRE <http://bit.ly/37xSfc3>

DOS POLÍTICOS OPOSITORES AL GOBIERNO DE MADURO SE RESGUARDAN EN LA EMBAJADA DE MÉXICO EN CARACAS

La Embajada de México en Caracas recibió a dos colaboradores cercanos al Presidente de la Asamblea Nacional venezolana, el líder opositor Juan Guaidó, para resguardarse. Se trata de Maritza Rondón, asesora parlamentaria, y José Guerra, a cargo de la dirección de Participación Ciudadana en ese parlamento. El hecho fue confirmado por fuentes diplomáticas mexicanas, que han informado que se trata de "resguardo diplomático", pero no han dado más detalles al respecto. La decisión de los opositores se da en momentos en los que México se afianza como país otorgante de asilo en América.

El País <http://bit.ly/2tKHept>

AMÉRICA DEL NORTE

SANDERS ENCABEZA LAS ENCUESTAS AL CAUCUS DE IOWA

El Senador Bernie Sanders y el ex Vicepresidente Joe Biden están inmersos en una estrecha carrera por la nominación presidencial demócrata. Sanders lidera una encuesta entre los partidarios demócratas del estado de Nuevo Hampshire, con un apoyo del 25%. Su rival más próximo es Biden, con un 16%, según un sondeo del canal de cable CNN y la Universidad de New Hampshire. Otra encuesta realizada en Iowa por la CBS, halló que Sanders y Biden se encuentran estadísticamente empatados, con un 26% y un 25%, respectivamente. Pete Buttigieg, previamente Alcalde de South Bend, Indiana, era tercero con un 22%. La mayoría de demócratas que aspira a desafiar al presidente republicano Donald Trump en los comicios de noviembre han puesto su atención en Iowa, que inaugurará las primarias el 3 de febrero. Nuevo Hampshire será el siguiente en votar. A nivel nacional, Biden sigue liderando la contienda. Un sondeo de *The Washington Post-ABC* publicado el domingo mostró que tanto él como Sanders se están alejando del resto. La encuesta mostró a Biden en cabeza con un 32% de apoyo, seguido por Sanders con un 23%. Los siguientes candidatos más cercanos son la Senadora Elizabeth Warren con un 12% y el ex Alcalde de Nueva York Michael Bloomberg con un 8%.

Europa Press <http://bit.ly/2RU8CsX>; Reuters <https://reut.rs/3aM7Re2>

TRUMP RECHAZA UNA OFERTA IRANÍ PARA NEGOCIAR A CAMBIO DEL FIN DE LAS SANCIONES

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha rechazado este domingo una oferta del Gobierno iraní para iniciar una ronda de negociaciones a cambio del fin de las sanciones norteamericanas que pesan sobre la república islámica. Trump decidió restaurar las sanciones contra Irán tras abandonar, en 2018 y de manera unilateral, el acuerdo nuclear firmado tres años antes entre la república islámica y la comunidad internacional.

Europa Press <http://bit.ly/3aMkiGP>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PERÚ TENDRÁ CONGRESO FRAGMENTADO CON MAYORÍA DE CENTRODERECHA

Las elecciones extraordinarias para elegir a los congresistas que completarán el período legislativo hasta el año 2021 dejarán un Parlamento dividido en Perú. El primer lugar lo obtuvo el centrista Acción Popular, con apenas un 11,8% de los votos. Al menos otras seis fuerzas políticas tendrán curules en el hemiciclo, con una mayoría de partidos de centroderecha. El fujimorismo, que hasta ahora lideraba sin contrapesos a la oposición y que tenía mayoría en el anterior Congreso disuelto por el presidente Martín Vizcarra, pasó a ser la quinta fuerza, con solo el 7,1% de los votos.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2U1w0rk>

MADURO INVITA A LA ONU A OBSERVAR ELECCIONES LEGISLATIVAS Y CRITICA GIRA INTERNACIONAL DE GUIDÓ

El Presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, invitó a Naciones Unidas a nombrar una delegación para observar las elecciones legislativas previstas para este año y criticó la gira internacional del “Presidente Encargado” del país y líder opositor, Juan Guaidó. Maduro invitó al Gobierno de México, Argentina, Panamá, a la Unión Europea, al Grupo de Contacto y al Secretario General de la ONU, António Guterres, a que acompañen a Venezuela en la negociación para un acuerdo electoral de amplias garantías” y anunció que está creando mesas de diálogo con un sector de la oposición para renovar el Consejo Nacional Electoral.

Europa Press <http://bit.ly/38H54kE>

BOLSONARO LLEGA A INDIA PARA INICIAR UNA VISITA CON MARCADA AGENDA ECONÓMICA

El Presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, llegó este 24 de enero a Nueva Delhi para iniciar una visita oficial de cuatro días a la India, donde además de mantener varios encuentros con el Primer Ministro, Narendra Modi, desarrollará una agenda de marcado carácter económico. Bolsonaro, en su primera visita de Estado a la India desde que accedió al poder hace un año, fue el invitado principal en las celebraciones y desfile militar por el 71.º Día de la República, que conmemora la aprobación de la Constitución. El día de hoy abrirá el Foro de Negocios India-Brasil, en el que participarán autoridades y empresarios de ambos países, que durante esta visita esperan firmar al menos quince acuerdos, principalmente económicos, entre ellos un acuerdo de inversiones y dos para facilitar el intercambio de petróleo, gas y biocombustibles.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2GxKtTD>

EUROPA

ALEMANIA CONMEMORA EL 75º ANIVERSARIO DE LA LIBERACIÓN DE AUSCHWITZ

Este domingo 26 de enero se cumplieron 75 años de la liberación del campo de concentración y exterminio nazi de Auschwitz. Para conmemorar a los judíos europeos asesinados de Europa, la Junta Directiva del patronato del monumento y su Presidenta, Lea Rosh, encendieron 75 velas en el Monumento a las víctimas del Holocausto, ubicado en Berlín, muy cerca de la puerta de Brandeburgo. El día de hoy se llevará a cabo un concierto en la Staatsoper de Berlín, la Ópera Nacional de Berlín, a la que se espera que asistan la Canciller alemana, Angela Merkel, y el Primer Ministro polaco, Mateusz Morawiecki. Por su parte, el Presidente alemán, Frank-Walter Steinmeier, tiene previsto reunirse con tres supervivientes del Holocausto en el Palacio de Bellevue.

Europa Press <http://bit.ly/2TXiy7L>

LA UE PLANEA REFORZAR SUS NORMAS ANTIMONOPOLIO E INCENTIVAR EL CRUCE DE DATOS

La Unión Europea planea adoptar normas antimonopolio más proteccionistas y animar a las empresas a compartir datos como parte de una revisión de su política industrial destinada a dar a las firmas europeas una mayor ventaja en los mercados mundiales. La estrategia fue elaborada por la Comisión Europea, y se espera sea dada a conocer en marzo. Numerosos países y empresas de la UE han pedido a Bruselas que adopte una política industrial más ambiciosa y estratégica, quejándose de que terceras partes pueden beneficiarse del mercado abierto de Europa sin estar sujetos a las mismas reglas. También promoverá más “Proyectos Importantes de Interés Común Europeo” (IPCEI, por sus siglas en inglés), basándose en el éxito de un proyecto de baterías de 8.000 millones de euros en el que participaron siete países de la UE y 17 empresas europeas que fue aprobado el año pasado. Se prevén alianzas de este tipo en torno a tecnologías limpias de hidrógeno e industrias de bajas emisiones de carbono, así como en microelectrónica.

Reuters <https://reut.rs/2voQEHR>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

MERKEL Y ERDOGAN SE REÚNEN EN TURQUÍA PARA HABLAR SOBRE LA UE, SIRIA Y LIBIA

La Canciller de Alemania, Ángela Merkel, y el Presidente de Turquía Recep Tayyip Erdogan se reunieron este 24 de enero en Estambul. Los mandatarios se reunieron para debatir las relaciones bilaterales, con énfasis en el proceso de adhesión de Turquía a la Unión Europea, así como la actualización de la unión aduanera y la prevista eliminación del visado para ciudadanos turcos. Además, centraron su atención en conflictos regionales, especialmente Siria y Libia. Respecto al conflicto en Siria, Ankara y Bruselas llevan una relación tensa, especialmente por situación de 3,5 millones de refugiados sirios en Turquía. En ese aspecto, el Ministro de Exteriores turco ha dicho que la UE prometió pagar 6.000 millones entre 2016 y 2018, para atender a los refugiados y que hasta ahora no han recibido ni la mitad de la suma.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2vISZ5T>

ISRAEL REFUERZA SU PRESENCIA EN CISJORDANIA ANTE LA INMINENTE PUBLICACIÓN DEL ACUERDO DE PAZ DE ESTADOS UNIDOS

El Ejército israelí ha comenzado a reforzar la presencia de sus efectivos en Cisjordania como medida preventiva ante el inminente anuncio por parte del Presidente Trump, del "acuerdo del siglo" entre Israel y los palestinos. El Jefe del Ejército, el General Aviv Kochavi, ha cancelado las discusiones previstas para el día de ayer con los altos mandos del Ejército para supervisar personalmente el refuerzo de las unidades militares en Cisjordania. El día de hoy, Trump recibirá en Washington al jefe de la oposición israelí, Benny Gantz, y el martes se reunirá con el primer ministro Benjamín Netanyahu, quien ha explicado que este plan es fruto de "decenas de conversaciones, durante cientos de horas, a lo largo de los últimos tres años" y cubre las "necesidades de paz y seguridad en Israel".

Europa Press <http://bit.ly/3aNWAdq>

IRÁN ASEGURA ESTAR PREPARADO PARA EL ENRIQUECIMIENTO ILIMITADO DE URANIO

La Organización para la Energía Atómica de Irán (OEAI) aseguró que es capaz de enriquecer uranio en cualquier porcentaje, además de estar preparado una nueva generación de centrifugadores, lo que podría acelerar el proceso de enriquecimiento de uranio. Sin embargo, el Ejecutivo reiteró su compromiso con la Agencia Internacional de la Energía Atómica y prometió volver a cumplir los términos del acuerdo nuclear si Estados Unidos retira todas las sanciones en vigor y garantiza sus intereses.

Europa Press <http://bit.ly/3aFiuPQ>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer

Investigación y elaboración
José Carlos San Germán López
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)
Jorge Montaña Aparicio (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>